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Pelas vinte e uma horas e trinta minutos do dia vinte e sete de dezembro de dois mil e vinte e um, no 

Salão Nobre do Edificio da Freguesia de Cardosas, Largo Humberto Delgado, n. 3, na localidade de 
Cardosas, reuniram-se os membros da Assembleia da Freguesia das Cardosas, na sequencia da 

Convocatória feita a todos os eleitos (arquivada sob o doc. Ne. 1), tendo sido presidida pela Senhora 
Presidente da Assembleia lIsabel Alexandra Costa, com o apoio dos secretários Senhora Inés de Sousa 

e o Senhor Paulo Ricardo, primeira secretária e segundo secretário, respetivamente. 

Como vogais estiveram presentes, a Senhora Filipa Rafael, o Senhor Manuel Tomé, o Senhor Vicente 

Santos e a Senhora Anabela Gradil. Em representação da Junta de Freguesia de Cardosas estiveram 

presentes o Senhor Presidente Fábio Amorim, a Senhora Secretária Catarina Costa e o Senhor 

Tesoureiro Alfredo Vale. ---

Após todos os presentes se terem identificado perante a mesa da Assembleia procederam à asinatura 

do livro de presenças, ----------------------------

A Senhora Presidente da Assembleia Isabel Costa deu inicio à sessão saudando o Senhor Presidente da 

---- -*** 

Junta de Freguesia de Cardosas e todo o seu Executivo saudando também todos os Membros da 

Assembleia de Freguesia e todo o público presente na sessão. -

Seguiu de imediato para o períiodo antes da ordem do dia (PAOD) , questionando os membros da 
Assembleia se tinham alguma questão a colocar ou observação. ------------------------------------

Após alguns dos presentes terem manifestado interesse em intervir, a Senhora Presidente da 
Assembleia deu a palavra pela ordem de inscrição, tendo dado a palavra à Senhora Inês de Sousa que 

iniciou a sua intervenção saudando a Senhora Presidente da Assembleia e os todos os presentes, tendo 

destacado o evento que ocorreu no dia 14 de Novembro (Magusto), manifestando todo o empenho 

do executivo da Junta de Freguesia assim como todo o trabalho e esforço dos voluntários. Destacou 

ainda, que eventos destes são importantes para a dinamização da Freguesia assim como para o 

convivio entre os Fregueses. 

De seguida, foi dada a palavra à Senhora Filipa Rafael, que após ter saudado a Senhora Presidente e 

todos os presentes, começou por elogiar todo o esforço feito na lluminação Natalicia do ano corrente 

em toda a freguesia, assim como o Evento "Estrelas de Natal", ocorrido no passado dia 11 de 

dezembro, que proporcionou a observação das estrelas no nosso Moinho, tendo terminado a sua 

---------------------

----

*** 

intervenção com uma questão relativa ao projeto, anteriormente proposto questionando também se 

os objetivos se mantem, terminando assim a sua intervenção. 

Foi dada a palavra à Senhora Anabela Gradil, que após saudar a Senhora Presidente da Assembleia e 
todos os presentes, questionou acerca da situação do miradouro dizendo que se encontra em 

degradação, considerando mesmo, que está em perigo iminente. Destacou também, alguma 
degradação do Moinho, principalmente a madeira que está a apodrecer. Terminou a sua intervenção 

questionando o ponto de situação dos balneários públicos e quando a sua abertura à população.--
A Senhora Presidente da Assembleia, tomou a palavra tendo questionado se existiria mais alguma 
questão, e de seguida deu a palavra ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia, pedindo que o mesmo 

fizesse as devidas considerações sobre as questões e observações anteriormente apresentadas. 

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia de Cardosas, iniciou a sua intervenção cumprimentando a 

Senhora Presidente da Assembleia assim como todos os presentes, dando um especial cumprimento 
ao Vereador da Câmara Municipal de Arruda dos Vinhos, Senhor Hélder Carvalho que se encontrava 

entre o público, salientando ser a primeira vez que o mesmo estava presente na Assembleia de 

Freguesia de Cardosas. Cumprimentou ainda, todo o executivo, bem como todos os Autarcas Eleitos, 

desejando os votos de urm bom sucesso nos próximos quatro anos do mandato que agora se inicia. -
Apos este momento de cumprimentos e agradecimentos, iniciou a sua intervenção explicando que 

relativamente ao evento do "Magusto", o mesmo jà existia muito antes de dois mil e dezassete, mas 

por alguma razão deixou de ser realizado, e quando tomou posse em dois mil e dezassete, foi o 

primeiro evento social que este executivo realizou, por ser considerado pelo executivo um dos eventos 

---------. 
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mais importantes no contexto sociocultural, sendo também importante na vida das pessoas, ainda que 

no ano de dois mil e vinte não tenha sido possivel realizar devido à pandemia. Referiu ainda que no 

presente ano o evento foi realizado, graças a muito trabalho voluntário por parte do executivo da 

Junta, Assembleia de Freguesia e alguns fregueses.-
----*---~---

be seguida respondeu à Senhora Filipa Rafael acerca da iluminação natalicia, dizendo ter um grande 

orgulho nessa iluminação, respeitando todas as opiniões, umas mais positivas que outras, no entanto 

quando chegou a esta função no ano dois mil e dezassete, não existia qualquer material de iluminação 

natalicia, sendo que, hoje a freguesia já dispöe de quatro espaços com iluminação própria, não tendo 

Sido gasto qualquer cêntimo para alugar material deste genero.- -----. 

Referiu ainda que considera importante que, a população tenha alegria e gosto em ter a sua povoaçao 

iluminada, mas n�o pode aceitar, que se alugueiluminação durante um mês provocando uma despesa 

exagerada nas contas da freguesia.--

Relativamente ao Evento "Estrelas de Natal", realizado no "Moinho", considera também que foi mais 

um sucesso do seu executivo, pois estiveram presentes mais de sessenta pessoas da freguesia e não 

Só, numa noite fria de inverno. Sobre a recuperaç�o do "Moinho", e respondendo à Senhora Anabela 

Gradil, salientou que, já está constituido um grupo de trabalho composto por ele próprio e pelo Vice-

Presidente da Câmara Municipal de Arruda dos Vinhos, o Senhor Carlos Alves, e pela Senhora Doutora 

Carla Natârio, que faz parte da coordenação técnica, e que fará também a sua dinamização, estando 

ja mandatada pelo grupo de trabalho, para contactar diversas entidades para se saber quais os custos 

da obra, tendo o grupo de trabalho noç�o, que será uma obra dispendiosa ao nivel monetário, sendo 

para isso necessårio, recorrer a apoios financeiros de mecenas ou comunitários, destacando ser da 

maxima importäncia o envolvimento das pessoas da freguesia, dandoa conhecer o que está a ser feito, 

pois, de forma alguma, é sua intenção desenvolver o projeto dentro das gavetas e aparecer com ele 

feito no último ano de mandato. Acerca do Miradouro, referiu que ja foi realizada uma reunião com o 

Senhor Vereador Paulo Pinto, da Câmara Municipal de Arruda dos Vinhos, tendo também, conversado, 

sobre este assunto com o Senhor Presidente da Camara, pois existe uma preocupação com o estado 

em que se encontra, tendo sido sinalizados os problemas no local. Informou também, ter 

conhecimento da existência de um projeto de empreitada para o local, sendo a responsabilidade da 

execução, inteiramente da Cãmara Municipal, pois refere que o património em causa é da inteira 

responsabilidade da Câmara, tendo, no entanto, informado a Câmara da disponibilidade da Freguesia 

de Cardosas em colaborar dentro das suas limitações na requalificação do espaço, tendo referido, que 

à pouco tempo o mesmo, teve uma intervenção da Freguesia. ---

Sobre a questão dos balneários públicos e sanitário0s, os mesmos encontram-se encerrados, devido à 

situação pandémica que o País tem atravessado, tendo o executivo recebido indicação da Proteção 

Civil Municipal que, os mesmos teriam que ser encerrados, assim, e até ordem contrária, os mesmos 

vão manter-se encerrados, tendo assim terminado as respostas e considerações a todas as questões 

anteriormente colocadas. --

Tomou a palavra a Senhora Presidente da Assembleia, questionando os presentes se existia mais 

-**** 

-*****-***---~-----

----------~---------------. 

alguma questão ou consideração que pretendessem colocar, --*--~*-

A Senhora Anabela Gradil, tomou a palavra, questionando para o facto de as figuras do Presépio "José, 

Maria e Menino Jesus", não terem olhos e cara, pois considerou que qualquer criança gostava de ver 

esses elementos e outros em falta nas figuras. ----------

A Senhora Presidente da Assembleia, deua palavra ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia, Fábio 

Amorim, que agradeceu de imediato, e referiu que gostaria de ter as figuras completas no presépio no 

entanto, como referido na intervenção anterior, naão foi gasto um único cêntimo e refere ainda, que 

foi investida uma semana de trabalho funcionários da Junta de Freguesia, não tendo sido realizados 

outros trabalhos diários, para que os enfeites natalicios estivessem presentes na freguesia, terminou 

******** 

a sua intervenção, revelando interesse em que no prôximo Natal esta situação seja ultrapassada. ----

A Senhora Presidente da Assembleia, tomou a palavra questionando, mais uma vez os presentes, se 

existia mais alguma questão ou consideraçao que pretendessem colocar. N�o havendo qualquer 
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questao, deu por encerrado o períiodo antes da ordem do dia (PAOD), tendo passado de imediato para 

o primeiro ponto da ordem de trabalhos.-

Passou de imediato ao primeiro ponto da ordem de trabalhos: 

1. Atendimento ao Público--------. 

----------

****:***-* 

A Senhora Presidente da Assembleia, após a inscrição dos elementos do público que se encontravam 

presentes na Assembleia, foi dada a palavra pela ordem de inscrição. ------------------------

For dada a palavra à Senhora Marta Quelhas que questionou, em primeiro lugar se se conhecia a 

origem do cheiro nauseabundo que a semana passada existiu na Freguesia e em segundo lugar 

questionoua forma como os eventos referidos anteriormente foram divulgados, pois informou que só 
teve conhecimento dos mesmos após a sua realização. --------

De seguida, foi dada a palavra ao Senhor António Vale, que desejou a todos os elementos do executivo 

da Junta de Freguesia bem como à Assembleia de Freguesia um bom trabalho durante o mandato, 

desejando também a todos os presentes e seus familiares um bom ano de dois mil e vinte e dois. 
A Senhora Presidente agradeceu de imediato. ------- ----------

Foi dada a palavra à Senhora Lúcia Mascarenhas, que informou que reside na Estrada das Cardosas, há 

Vinte e oito anos e, que pela primeira vez tem um problema, pois frente à sua propriedade, estão a ser 

depositados restos de pneus, entulho entre outros objetos. Informou que, inicialmente pensou que 
iriam existir obras no espaço, mas com o passar do tempo, percebeu que não, pois a quantidade destes 

materiais era cada vez maior. ----

Tomou a palavra a Senhora Angela Oliveira, moradora na localidade de Pocariças, questionou o porquê 

da lampada junto à sua habitação estar "queimada" há mais de meio ano, provocando uma escuridão 
durante a noite. --. 

De seguida foi dada a palavra à Senhora Fernanda Talixa, que dando continuidade à intervenção da 

sua vizinha, reforçou a ideia da falta de iluminação noturna na localidade de Pocariças, que no seu 

entender que os candeeiros públicos estão "velhos" e que já assistiu à substituição de alguns por 

novos, mas na zona da Pocariças continuam os "velhos" e sem trabalhar, tendo afirmado que, ela 

própria e mais alguns vizinhos, já pediram a reparação ou substituição dos mesmos, mas até ao 

momento tudo se mantém igual. Terminou a sua intervenção informando os presentes que mora na 
localidade de Pocariças há quarenta e nove anos. -----------------------------------------

De seguida foi dada a palavra ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia, que começou por responder 

questão dos maus cheiros. Informou os presentes, que tem conhecimento dos mesmos, tornando 
se mais intensos à noite, no entanto, também sabe que é uma situação periódica, pois os mesmos não 

são constantes. Informou que até ao momento não consegue identificar a sua origem, dizendo que 

poderá ser dos esgotos/explorações agricolas, entre outras, no entanto já reportou por diversas vezes 

aos serviços Municipais, assim como, já teve a oportunidade de informar pessoalmente o Senhor 

Presidente da Câmara. Acrescentou ainda que, os próprios serviços Municipais já têm em curso vários 

processos para identificar a origem destes cheiros.-

Sobre a divulgação dos Eventos, dando como exemplo o Evento das "Estrelas de Natal", foi feita a 

divulgação com a colaboração do Municipio, onde foi feito um Cartaz, e posteriormente a Junta de 

Freguesia divulgou também nas redes sociais. Comparando as anteriores divulgações em redes sociais, 

com as atuais, até ao ano de dois mile dezassete, ano em que o atual executivo tomou posse, o 

"Facebook da Junta" tinha unicamente trinta publicações, afirmando que à data de hoje, já 

ultrapassam as mil publicações, tendo este executivo aumentado a divulgação do que acontece na 
Freguesia. Afirmou ainda que, para além das redes sociais, a divulgação foi feita através de flyers nas 

vitrines da Junta, entre outros locais. 

De seguida retribuiu os votos de boas festas ao Senhor António Vale. --

Relativamente à questão do entulho, levantada pela Senhora Lucia Mascarenhas, disse já ter 
conhecimento e, afirmou que irá dar indicação ao serviço Municipal para que seja averiguado quem 

deve proceder à remoção desse entulho, se o proprietário se os serviços camarários. --. 
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Em resposta à Senhora Ângela Oliveira, começou por referir que a localidade das Pocariças é uma parte 

bastante importante da Freguesia, assim como todas as outras e, considera que não se pode dizer que 

o executivo da Junta se esqueceu das Pocariças, pois já se melhoraram alguns aspetos da localidade, 

destacando a colocação de um rail de proteção e também a colocação de mais caixotes de lixo, no 

anterior mandato, no entanto considerou que a iluminação pública nas Pocariças e não só, tem sido 

um problema gravissimo, pois não passa pela Junta de Freguesia a solução direta assim como a 

responsabilidade, mas afirmou que já foram feitas, por parte da Junta, várias diligências, pedidos e 

contatos através da Plataforma criada para este efeito, com a empresa E-REDES. 

Em resposta à Senhora Fernanda Talixa, referiu que, no ano de dois mil e dezassete, quando tomou 

posse, alguns postes de iluminação estavam identificados como desligados, mas com alguma pressão 
da parte do executivo da Junta, alguns postes na localidade de Pocariças foram ligados. Com a 

colaboração da Câmara Municipal, têm vindo a ser substituidos postes de iluminação publica para o 

novo sistema "LED", mas considera que ainda à muito mais a fazer, mantendo o compromisso de 

continuar a trabalhar para aumentar a iluminação publica, tendo terminado assim a sua intervenção. 

A Senhora Presidente da Assembleia, tomou da palavra, questionando os presentes se existia mais 

alguma questão que pretendessem ver ali esclarecida. Não tendo obtido resposta positiva dos 

presentes deu por encerrado o ponto número um da ordem de trabalhos, passando de imediato, ao 

ponto dois da ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------

2. Apreciação, discussão e votação da proposta de Regimento da Assembleia de Freguesia de 

Cardosas para o quadriénio de 2021 a 2025-
A Senhora Presidente, começou por informar que a proposta de Regimento foi entregue a todos os 

membros da Assembleia de Freguesia, e que desta forma todos tiveram oportunidade de a ler, 
questionando os presentes se tinham alguma questão ou observação. ----

Tomou da palavra a Senhora Anabela Gradil questionando a que se referia o artigo nono, ponto oitavo, 
pois não tinha conhecimento deste ponto, tendo afirmado que poderia ser algum engano. ---

A Senhora Presidente da Assembleia, após ter verificado o referido Artigo, explicou que o mesmo tinha 

um lapso de escrita, questionando de imediato, se a Senhora Anabela se estava esclarecida, ao que 

recebeu uma resposta positiva. ---
Após ter novamente questionado se todos os eleitos tinham recebido e lido a Proposta do Regimento, 

tendo destacado a importância da leitura do mesmo para que, todos soubessem o que estavam a 
aprovar, passou de imediato à votação tendo sido este ponto aprovado por Unanimidade. -. 

A Senhora Presidente da Assembleia passou de imediato ao ponto número três da ordem de trabalhos: 

3. Apreciação da informação escrita pelo senhor Presidente da Junta, acerca da atividade exercida 

pela mesma, bem como da situação financeira da Freguesia, nos termos da alínea e) do n?. 2 do arte. 

9 da Lei n9. 75/2013, de 12 de setembro -
A Senhora Presidente da Assembleia, deu a palavra ao Senhor Presidente Fábio Amorim, que iniciou a 

sua intervenção solicitando a dispensa da apresentação do ponto em discussão com o argumento que 

todos os membros já tinham conhecimento do mesmo, tendo sido aceite a dispensa pela Senhora 

*** 

********* 

Presidente da Assembleia. 
O Senhor Presidente da Junta continuou, a sua intervenção agradecendo a todos os funcionários da 

Junta de Freguesia pelo trabalho prestado. Deu também, um destaque a tudo o que se ouvia pelas 

ruas da freguesia, relativamente ao último mandato, talvez por maledicência, que seria o último 

mandato deste Presidente de Junta pois iria gastar o dinheiro todo, no entanto e contrariando tudo o 

que se dizia, fecha o ano com um saldo positivo.--****---------------------. 

A Senhora Presidente da Assembleia, questionou os presentes sobre se pretendiam ver esclarecida 

alguma questão relativamente à informaç�o escrita do Senhor Presidente da Junta, tendo a Senhora 
Anabela Gradil dado indicação que pretendia intervir, --------------------. 

Foi dada a palavra à Senhora Anabela Gradil, que questionou o Senhor Presidente da Junta, de quais 
as Associações presentes e conclusões, relativamente a uma reunião tida no edificio sede da Junta de 

freguesia, entre o próprio e as Associações da Freguesia, -**-------------------------
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Foi dada a palavra ao Senhor Presidente da Junta, que inicia a sua intervenção, informando a Senhora 

Anabela Gradil, que antes de ter tomado posse como Presidente no último mandato, não existia por 

parte da Junta de Freguesia qualquer diálogo institucional, dando como exemplos a Paróquia e o Clube 

entre outros. Aproveitou a oportunidade, para explicar que este assunto tinha sido amplamente falado 

nos ultimos quatro anos do mandato anterior. Reforçou a resposta, informando que nos utimos 

quatro anos, tem sido prática comum a realização desses encontros das Associações da Freguesia com 

a Junta, no sentido de trabalharem todos em prol dos Fregueses de Cardosas. Informou também que 

alem da Paróquia, a Junta de Freguesia e o Clube, passaram também a ter como participantes a 

Associação Caminhando. Referiu ainda que estes encontros apesar de serem informais têm 

contribuido para a união da Freguesia. Sobre as conclusões dessas reuniões, informou que não 

firmaram nenhum tipo de conclusões pois não existiam pontos a discussão, mas simplesmente existiu 

uma troca de ideias entre as Associações, que devido à pandemia ficaram suspensas. Esclareceu ainda 

que estas reuniðes passarão a acontecer trimestralmente. -

Tomou a palavra, a Senhora Presidente da Assembleia, questionando os presentes se existia mais 

alguma questão que pretendessem ver ali esclarecida. Não obtendo resposta positiva, deu por 

encerrado o ponto três da ordem de trabalhos, iniciando o ponto quatro da ordem de trabalhos 

4. Apreciação, discussão e votação da proposta da Junta de Freguesia, deliberada em reunião 

ordinária de 7 de dezembro de 2021, referente ao Plano Plurianual de Investimentos e orçamento 

para o ano de 2022, nos termos da alinea a) do n. 1 do artigo 9, da Lei n975/2013 

Após ter lido o ponto da ordem de trabalhos a Senhora Presidente da Assembleia deu a palavra ao 
Senhor Presidente da Junta, para fazer as considerações que entendesse sobre esta proposta., ---

O Senhor Presidente da Junta começou por referir que esta proposta, é da máxima importância para 

o funcionamento da Freguesia, pois define a linha orientadora e governativa para o próximo ano de 

dois mil e vinte e dois, e não diverge muito das propostas dos anos anteriores, tendo por princípio, 

uma linha conservadora e sem grandes investimentos, pois por si só a estrutura da Freguesia é pesada 

o que influência em grande parte a proposta. No entanto disse que existiram três vetores para a 

apresentação da proposta, onde destaca o primeiro, a responsabilidade, pois toda a proposta tem por 

base as receitas, receitas essas, que têm garantidamente um grau de execução alto, podendo em 

algumas rúbricas, ser um pouco mais baixo, no entanto, toda a proposta é feita tendo por base a 

receita e depois a despesa e nunca o contrário. A proposta continua a seguir uma estratégia de dotar 

a Freguesia de maior autonomia, quer a nivel de ferramentas, quer de utensilios, pois quando chegou 

à Junta como Presidente, não existia nada desse tipo de materiais e equipamentos, dando como 

exemplo caixas de ferramentas ou escadote. Referiu ainda que a Junta com maior autonomia, reflete-

se numa maior rapidez na resolução e execução de alguns problemas que surjam.-. 

Referiu também, sem entrar em grandes detalhes que o valor da proposta total é de 83.419,00 ¬ 

(oitenta três mil quatrocentos e dezanove euros), sendo de longe, o orçamento mais baixo de todas as 
Freguesias do Municipio, tendo também dito que do lado da receita, a mesma tem vindo a aumentar 

ao longo dos anos, devendo-se em grande parte às verbas transferidas da Câmara Municipal terem 

aumentado, pois é um dos compromissos do Partido Socialista com a população, apesar de em 

algumas Assembleias Municipais que tem assistido, terem tentado reduzir as receitas para a Freguesia 
das Cardosas, que felizmente para o próximo ano não irá acontecer. Informou ainda os presentes que 

todo o recurso humano da Freguesia tem um peso de despesa sobre a proposta de orçamento agora 

apresentada de quarenta e tr�s por cento, aproximadamente, e que a despesa corrente é 

praticamente toda para o recurso humano da Freguesia, justificando assim que, a margem de manobra 

para as restantes necessidades da Freguesia, é muito curta e que tudo o que aparece feito, é realizado 

com algum sacrificioe engenho por parte dos autarcas e funcionário que prestam serviço à Junta. --

Terminou a sua intervenção destacando que é uma proposta de orçamento responsável e acredita que 

se irá traduzir ao longo do ano em ganhos de eficiência para a vida das pessoas. 

A Senhora Presidente Assembleia, questionou os presentes se tinham alguma questão ou se 

pretendiam algum esclarecimento, recebendo resposta positiva por parte do Senhor Paulo Ricardo. --

**** 

----


